

Recibido: 31 de mayo de 2021

Aceptado: 14 de julio de 2021

**estudios  
sociológicos**  
de El Colegio de México

Primero en línea: 24 de agosto de 2021

2021, 39(117), sept.-dic., 899-912

*Nota de investigación*

## **Obreras en la construcción: apuntes metodológicos sobre participación femenina en ocupaciones masculinizadas**

### **Women Construction Workers: Methodological Notes on Female Participation in Masculinized Occupations**

**Leslie Lemus**

Centro de Estudios Sociológicos

El Colegio de México

Ciudad de México, México

<https://orcid.org/0000-0001-7759-6883>

[llemus@colmex.mx](mailto:llemus@colmex.mx)

**Resumen:** La incorporación de las mujeres al trabajo remunerado es un fenómeno amplio y complejo. Las características que adquiere varían según el contexto, el nivel y la escala de análisis. En este texto presento una breve revisión de la noción de feminización de los mercados laborales, a partir de la cual propongo una aproximación metodológica en la que se complementan etnografía estratégica y enfoque biográfico para el estudio de la participación femenina en ocupaciones masculinizadas, específicamente en los oficios obreros del sector de la construcción en la contemporánea Ciudad de México.



Esta obra está bajo una licencia de Creative Commons.

Reconocimiento-No Comercial-Sin Obra Derivada 4.0 Internacional.

**Palabras clave:** feminización; mercados laborales; ocupaciones masculinizadas; trabajadoras de la construcción.

**Abstract:** *The incorporation of women into paid work is a broad, complex phenomenon. Its characteristics vary according to the context, level and scale of analysis. In this text, I briefly review the notion of the feminization of labor markets, on the basis of which I present a methodological proposal that combines strategic ethnography and the biographical approach to study women's participation in masculinized occupations, specifically blue collar jobs in the construction sector in contemporary Mexico City.*

**Keywords:** *feminization; labor markets; masculinized occupations; women construction workers.*

## ¿En qué consiste la feminización de los mercados laborales?

En un sentido amplio, la noción de feminización de los mercados laborales hace referencia a la participación de las mujeres en el empleo remunerado, pues en el pasado la mayoría se encontraba predominantemente en el ámbito doméstico y dedicadas al trabajo reproductivo, sin reconocimiento ni retribución (García, & de Oliveira, 1994). Ciertamente éste es un fenómeno amplio y que se ha tornado cada vez más complejo. Por tanto, según la perspectiva y escala de análisis, existen distintas acepciones del concepto.

En algunos casos, el término feminización alude de un modo descriptivo a la incursión amplia o acotada de las mujeres en mercados laborales nacionales o regionales en momentos de expansión del empleo y la producción, es decir, como reserva de fuerza de trabajo (Caraway, 2005; de Oliveira, & Ariza, 2000a; Standing, 1999; Shah *et al.*, 1994).

Otras explicaciones hacen referencia al desplazamiento de trabajadores masculinos de los puestos de trabajo en distintos sectores productivos, en el marco de procesos de precarización del empleo y/o deterioro generalizado de salarios, de tal cuenta que la participación femenina cumple la función de abaratar la fuerza de trabajo (Caraway, 2005; de Oliveira, & Ariza, 2000a; Standing, 1999; Shah *et al.*, 1994).

La feminización de los mercados de trabajo también se entiende como el crecimiento de ocupaciones remuneradas, especialmente en el sector de servicios, cuyos rasgos conllevan la continuidad de los roles de cuidado ejercidos por las mujeres en el ámbito doméstico y familiar (Pérez Sáinz, 2016; Morini, 2007).

En contrapartida, el término también puede hacer referencia a la incursión de mujeres en ocupaciones o profesiones típicamente ejercidas por hombres –masculinizadas–, con independencia de la magnitud de su participación en esos mercados laborales específicos (Acker, 1990; Shah *et al.*, 1994).

### **¿Por qué se produce la feminización de los mercados laborales?**

Los estudios especializados identifican una multitud de elementos asociados a la paulatina incorporación femenina en ocupaciones remuneradas. Por el lado de la fuerza de trabajo, entre los factores económicos se encuentran la necesidad de suplir o complementar los ingresos del hogar, especialmente en momentos de crisis (Espino, 2011), o cuando las mujeres se convierten en las proveedoras únicas de sus familias (Pedrero, 2018b). A lo anterior se suman los cambios socioculturales que han transformado los roles de género dentro y fuera de la familia, los cuales han modificado también las aspiraciones y expectativas de las mujeres a nivel profesional y laboral (Chávez, Hoyos *et al.*, 2010; Guadarrama, 2008).

Es decir, aquello que estimula el ingreso de las mujeres en el mercado laboral puede ser tanto las necesidades económicas de los hogares como la búsqueda de realización personal. La combinación de esos factores y el peso de cada uno dependerá de la posición social de las trabajadoras –según se trate de estratos bajos, medios o altos– y/o del tipo de ocupación que ejerzan (de Oliveira, & Ariza, 2000b; Pedrero, 2018a; Herrera, en prensa).

Por el lado de la organización social de los mercados laborales, el sustrato de la feminización de las ocupaciones sería la instrumentación de la división sexual del trabajo y las jerarquías de género que conlleva. Esto sería particularmente evidente en el incremento de las actividades y el empleo remunerado en el sector de servicios, sobre todo en ocupaciones relacionadas con el cuidado de otros –por ejemplo,

educación, salud, etcétera-. Lo mismo sucede con la incorporación de mujeres en las etapas más simples de la producción en otros sectores productivos –industria y construcción, especialmente– (Pérez Sáinz, 2016; Acker, 1990; Pedrero, 2018a; de Oliveira, & Ariza, 2000b; Bueno Castellanos, 1994).

Un elemento adicional que debe observarse es la configuración de las relaciones laborales. Con frecuencia, los empleadores en sectores que tienden a feminizarse, suelen justificar su predilección por contratar trabajadoras respecto de los empleados masculinos argumentando que son más disciplinadas, obedientes, que no se sublevan y por tanto es menos probable que organicen sindicatos (Caraway, 2005; Shah *et al.*, 1994).

La evidencia reunida hasta ahora muestra que existe mayor probabilidad de feminización de las ocupaciones en actividades intensivas en fuerza de trabajo más que en capital, en las que tiende a agudizarse la desprotección laboral. Esto ha ocurrido especialmente desde finales del siglo XX e inicios del siglo XXI en los países del sur global, en el marco de procesos de apertura económica e implementación de modelos productivos centrados en inversión extranjera, acompañados de políticas de ajuste que constriñen el rol tutelar del Estado en tanto garante del bienestar social y los derechos de ciudadanía (Caraway, 2005; Standing, 1999).

### **¿Cuáles serían las principales implicaciones de la feminización de los mercados laborales?**

El fenómeno de la feminización de los mercados laborales se sitúa en una tensión histórica. Por un lado, la incursión de las mujeres en el trabajo remunerado ha sido considerado un factor de empoderamiento y autonomía para éstas. Por otro lado, se ha señalado la ocurrencia de la devaluación o menor valorización social de los oficios o profesiones cuando son ejercidas por mujeres (Acker, 1990).

Lo cierto es que la masiva participación femenina en los mercados de trabajo se ha producido en un contexto de deterioro generalizado de las instituciones de protección laboral que se imbrica con las desigualdades de género existentes. Hasta ahora las investigaciones dan cuenta de que las mujeres acceden predominantemente a empleos precarios (Cacouault-Bitaud, 2001; Pérez Sáinz, 2016; Pedrero, 2018a; de Oliveira, & Ariza,

2000b) y en los que, independientemente de las tareas que realicen, suelen recibir una menor retribución que sus pares varones (Caraway, 2005; Standing, 1999).

Estamos ante un escenario que reproduce la segregación y refuerza las jerarquías generizadas en y entre las ocupaciones, así como en los lugares de trabajo (Caraway, 2005; Standing, 1999; Shah *et al.*, 1994). Esto último también impone o representa límites para la acción colectiva de la fuerza de trabajo en general (Caraway, 2005; Shah *et al.*, 1994).

### **¿Por qué es importante analizar la feminización de las ocupaciones?**

Al plantearnos preguntas acerca de la feminización de los mercados laborales, quizá debiéramos trascender la mera descripción acerca de la presencia de las mujeres en el empleo remunerado y los puestos de trabajo. Los análisis podrían apuntar a comprender de qué manera las jerarquías de género están reconfigurando las desigualdades laborales. Éstas no consisten únicamente en brechas salariales entre hombres y mujeres, puesto que en el actual contexto puede incluso que se hayan reducido como resultado de la generalizada precarización (Chávez Hoyos *et al.*, 2010; de Oliveira, & Ariza, 2000a; Rendón Gan, 2003; Caraway, 2005).

En este sentido, la indagación debiera orientarse a comprender en qué consisten, qué factores intervienen y cuáles son las implicaciones de los procesos de incorporación de las mujeres en distintas ocupaciones y actividades productivas (Morini, 2007; Shah *et al.*, 1994). Asimismo, es importante considerar cómo ello está atravesado por otros ejes que configuran el mundo laboral –etnicidad, edad, nivel educativo, nivel socioeconómico– y también por las cargas diferenciadas en las actividades orientadas a la reproducción de la vida: el trabajo de cuidados (OIT, 2016; Guadarrama, 2008; Rendón Gan, 2003; García, & de Oliveira, 1994).

De cara a la investigación, esto requeriría plurales aproximaciones en términos de nivel y escala de observación, de delimitación de contextos y casos de estudio (Caraway, 2005; Shah *et al.*, 1994). Este horizonte permitiría, en términos empíricos, establecer la variabilidad en los patrones de feminización de los mercados laborales. Enseguida, en términos

teóricos, ampliar y profundizar en la conceptualización y las posibles problematizaciones acerca del fenómeno.

### **Propuesta metodológica para el estudio de la participación laboral de mujeres obreras en los oficios del sector de construcción de vivienda en Ciudad de México**

En las últimas décadas la actividad económica de la construcción se ha tornado notablemente dinámica. Desde inicios del siglo XXI, las inversiones en el sector han tendido a multiplicarse a nivel global. En ese marco las regiones con mayor crecimiento en la producción y el empleo han sido Asia y América Latina (Ruggirello, 2011; CEPAL, 2017).

No obstante, este despliegue ha sido heterogéneo. Por ejemplo, para 1998 la Organización Internacional del Trabajo (OIT) identificaba que en los países de ingresos altos —especialmente Estados Unidos, Europa, Japón— se generaba 77% de los productos de esta actividad económica, pero únicamente se empleaba 26% de la fuerza de trabajo. En tanto, los países de ingresos medios y bajos concentraban 74% de la población ocupada del sector a nivel mundial (OIT, 2001). Es decir, en países como los latinoamericanos, incluido México, este sector productivo depende fundamentalmente de la intensiva utilización de fuerza de trabajo (Panaia, 2004) y por ello es de esperar que en momentos de mayor actividad se incremente el reclutamiento (Bueno Castellanos, 1994).

Al igual que ocurre en otras ciudades de América Latina, el paisaje urbano y la vida cotidiana de la Ciudad de México se ha visto modificada en las últimas décadas debido a las actividades de construcción. Particularmente, en el segmento de edificación para uso residencial tiende a observarse un significativo dinamismo en la demanda de fuerza de trabajo (CEESCO, 2015), cuestión que explicaría en parte la contratación de mujeres como obreras. No obstante, la imagen que continúa predominando como referencia de los trabajadores que ejecutan las obras es la de hombres jóvenes o de mediana edad, con baja escolaridad, principalmente migrantes rurales de primera o segunda generación que buscan insertarse en mercados laborales urbanos, con fuerza y habilidades físicas para ejecutar las tareas que en esta actividad productiva se requieren (Bueno Castellanos, 1994; Aragón Martínez, 2012; Gómez Fonseca, 2004).

La presencia femenina en estas ocupaciones obreras en México no es algo novedoso. En las últimas décadas del siglo XX, algunos estudios advertían de su participación como mano de obra eventual en momentos de expansión de la actividad constructora. Las posiciones que ocupaban solían ser las de más baja jerarquía y las tareas ejecutadas de mínima complejidad o que no requerían conocimientos o habilidades específicas adquiridas en el oficio, percibiendo así menores retribuciones en comparación con sus pares varones (Bueno Castellanos, 1994).

El punto de partida de las inquietudes que guían este texto es que se ha producido una transformación en el carácter ocasional de la presencia de las obreras en la construcción de vivienda a una más constante y/o permanente. Así, entre 2009 y 2017 la participación femenina en el empleo en el sector se ha mantenido en una proporción cercana a 10% (INEGI, 2010; CEESCO, 2018). Esa presencia tiene mayor peso en las micro empresas –2 de cada 10 son mujeres–, y en Ciudad de México cerca de 15% del personal ocupado en el sector (CEESCO, 2018).

Entonces, interesa responder preguntas como las siguientes. ¿En qué ha consistido el proceso de incorporación de mujeres a los oficios obreros de la construcción (de vivienda) en un espacio urbano como la Ciudad de México? Específicamente, ¿qué factores condicionan su ingreso y permanencia en el sector? ¿En qué consiste el trabajo que realizan? ¿Qué estrategias despliegan para desarrollar trayectorias laborales en el sector? ¿Cuáles son las diferencias y similitudes en sus condiciones laborales y de trabajo respecto de sus pares masculinos? ¿Qué implicaciones tiene ahora su presencia en términos de división y organización del trabajo, de relaciones laborales y la configuración de las ocupaciones obreras específicas?

Tras considerar lo anterior, aquí se proponen dos aproximaciones complementarias que permitirían responder esas interrogantes: etnográfica y biográfica. A continuación se explican.

### **Aproximación etnográfica**

La perspectiva etnográfica *estratégica* o *multilocal* plantea que para explicar las características e implicaciones de cualquier proceso social es necesario *rastrear* todo aquello que forma parte del mismo: personas,

vidas, objetos, tramas, conflictos, historias, etcétera (Marcus, 2001; Latour, 2008). Esta aproximación implica flexibilidad y pluralidad metodológica, conservando los principios del rigor científico. Es decir, permite el empleo de múltiples técnicas de recolección de datos y, en el análisis, una estrategia de triangulación de información proveniente de diversas fuentes.

Para el estudio del proceso de incorporación de mujeres como obreras en el sector de la construcción de vivienda en la Ciudad de México se propone un ejercicio etnográfico de este tipo en dos momentos. El primer momento consistiría en una inmersión *en red*, a partir de visitas a diversos y heterogéneos espacios de trabajo –obras en construcción de distintas dimensiones y ubicación geográfica– y otros de carácter estratégico –por ejemplo, conferencias especializadas del sector, entre otras–. Lo anterior permitiría establecer vínculos de confianza con distintos actores (*rappori*), la identificación de informantes clave y de fuentes documentales que sirvan para caracterizar la actividad económica, sus dinámicas laborales y empresariales de reclutamiento de fuerza de trabajo (Serrano, 2013). A la vez, la información recopilada facilitaría la toma de decisiones metodológicas para continuar el trabajo etnográfico e incluso para organizar la aproximación biográfica.

Para el segundo momento se propone la observación en profundidad. Al seguir las claves de la geografía feminista para el estudio de las interacciones en distintos espacios sociales, este ejercicio consistiría específicamente en identificar los patrones de relacionamiento, roles y posiciones definidos por el género en el lugar de trabajo (García Ramón, 1989; Ibarra García, & Escamilla-Herrera, 2016; Monk, & García Ramón, 1987; Veleza, & Lan, 2007). En paralelo se realizarían entrevistas semiestructuradas a informantes clave –cámaras empresariales, centros de información especializada, empresarios individuales, sindicatos gremiales, etcétera–. (Vela Peón, 2013).

### **Aproximación biográfica**

El enfoque biográfico es una perspectiva que habilita la reconstrucción de transformaciones amplias a partir de establecer vínculos entre el tiempo individual y el tiempo social-histórico (Auyero, 2002; Bertaux,

2011; Stanley, 1993). En tanto las preguntas de investigación apuntan a identificar las motivaciones, las estrategias y recursos que movilizan a nivel individual y colectivo a las mujeres obreras de la construcción para incorporarse y permanecer en estos oficios son una aproximación que permitiría mostrar en qué consiste la toma de decisiones de individuos partícipes de los cambios sociales (Pujadas, 1992; Reséndiz, 2013; Rojas, 2013; Martuccelli, & Singly, 2012). Asimismo, será importante develar su interpretación, en tanto sujetos generizados femeninos, de la experiencia vivida en una ocupación predominantemente masculina (Dubet, 2010; Somers, 1994; Bourdieu, 2011; García Ramón, 1989).

De acuerdo con el planteamiento de Bourdieu (1999), al trabajar con las biografías, el dilema real está en ubicar la singularidad individual en un contexto amplio que la trasciende e interpretar a través de ésta lo social. Por tanto, a partir de los hallazgos del trabajo etnográfico, se propone el diseño de una muestra analítica que considere los perfiles predominantes entre las obreras en términos de edad, origen social, cargas familiares, así como antecedentes educativos y laborales. Éstos se orientarían al registro de relatos de vida individuales situados contextualmente (Bertaux, & Kohli, 1984; Bertaux, 2011; Cornejo Mendoza, & Rojas, 2008; Pujadas, 1992; Trujillo, 2006). Debe enfatizarse que en esta parte las decisiones no estarían orientadas por criterios de representatividad estadística sino de identificación de casos-tipo.

En suma, se trata de una propuesta metodológica que al poner en diálogo la aproximación etnográfica estratégica con la aproximación biográfica, tiene el propósito de explicar el fenómeno de feminización de las ocupaciones, en la acepción que refiere a la incorporación de mujeres en aquellas típicamente ejercidas por varones, con pertinencia histórica. Es decir, se propone reconstruir un mercado laboral específico y sus dinámicas, incluida la perspectiva de las trabajadoras que en éste participan.

## Referencias

- Acker, Joan (1990). Hierarchies, Jobs, Bodies: A Theory of Gendered Organizations. *Gender & Society*, 4(2), 139-158.
- Aragón Martínez, S. (2012). *Prácticas sociales y derechos laborales en el sector*

- de la construcción de vivienda en México.* (Tesis doctoral.). Ciudad de México: El Colegio de México.
- Auyero, Javier (2002). La vida en un piquete. Biografía y protesta en el sur argentino. *Apuntes de investigación del CECYP*, VI(8), 20-57.
- Bertaux, Daniel (2011). El enfoque biográfico: Su validez metodológica, sus potencialidades. *Acta Sociológica*, 56, 61-93. <https://doi.org/10.22201/fcpys.24484938e.2011.56.29458>
- Bertaux, Daniel, & Kohli, Martin (1984). The Life Story Approach: A Continental View. *Annual Review of Sociology*, 10, 215-237. Recuperado de [www.jstor.org/stable/2083174](http://www.jstor.org/stable/2083174)
- Bourdieu, Pierre (2011). La ilusión biográfica. *Acta Sociológica*, 56, 121-128. Recuperado de <http://revistas.unam.mx/index.php/ras/article/viewFile/29460/27409>
- Bourdieu, Pierre (1999). *La miseria del mundo.* (H. Pons, trad.). Buenos Aires: Fondo de Cultura Económica.
- Bueno Castellanos, Carmen (1994). *Flor de andamio.* Ciudad de México: Centro de Investigaciones y Estudios Superiores en Antropología Social.
- Cacouault-Bitaud, Marleine (2001). Is the Feminization of a Profession a Loss of Prestige? *Travail, Genre et Sociétés*, 5(1), 91-115. <https://doi.org/10.3917/tgs.005.0091>
- Caraway, Teri (2005). The Political Economy of Feminization: From «Cheap Labor» to Gendered Discourses of Work. *Politics & Gender*, 1(3), 399-429.
- CEESCO (2018). *La fuerza laboral en el sector de la construcción.* Ciudad de México: Centro de Estudios Económicos del Sector de la Construcción.
- CEESCO (2015). *Entorno económico y situación actual de la industria de la construcción.* Ciudad de México: Centro de Estudios Económicos del Sector de la Construcción.
- CEPAL (2017). *Anuario Estadístico de América Latina y el Caribe.* Santiago de Chile: Comisión Económica Para América Latina y el Caribe.
- Chávez Hoyos, Marina; Chapoy Bonifaz, Alma; Rueda Peiro, Isabel; González Marín, María Luisa, & Rodríguez López, Patricia (eds.) (2010). La actividad laboral femenina en la base de las transformaciones estructurales del trabajo. En *Trabajo femenino. Las nuevas desigualdades* (pp. 54-76). Ciudad de México: Instituto de Investigaciones

- Económicas/Universidad Nacional Autónoma de México.
- Cornejo, Marcela; Mendoza, Francisca, & Rojas, Rodrigo (2008). La investigación con relatos de vida: Pistas y opciones del diseño metodológico. *Psyke (Santiago)*, 17, 29-39.
- de Oliveira, Orlandina, & Ariza, Marina (2000a). Género, trabajo y exclusión social en México. *Estudios Demográficos y Urbanos*, 43, 11-33.
- de Oliveira, Orlandina, & Ariza, Marina (2000b). Trabajo femenino en América Latina: Un recuento de los principales enfoques analíticos. En de la Garza Toledo, Enrique (ed.), *Tratado latinoamericano de sociología del trabajo* (pp. 644-663). Ciudad de México: Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales/El Colegio de México/Fondo de Cultura Económica.
- Dubet, François (2010). *Sociología de la experiencia*. Madrid: Centro de Investigaciones Sociológicas-Editorial Complutense.
- Espino, Alma (2011). Trabajo y género: Un viejo tema, ¿nuevas miradas? *Nueva Sociedad*, 232, 86-102.
- García, Brígida, & de Oliveira, Orlandina (1994). *Trabajo femenino y vida familiar en México*. Ciudad de México: El Colegio de México.
- García Ramón, María Dolores (1989). Para no excluir del estudio a la mitad del género humano, un desafío pendiente en geografía humana. *Boletín de la Asociación de Geógrafos Españoles*, 9, 27-48. Recuperado de <https://dialnet.unirioja.es/servlet/articulo?codigo=1318194>
- Gómez Fonseca, Miguel Ángel (2004). *Subcontratación e industrialización de la construcción de vivienda popular por la empresa casa Geo*. (Tesis doctoral.). Ciudad de México: Universidad Autónoma Metropolitana.
- Guadarrama, Rocío (2008). Los significados del trabajo femenino en el mundo global. Propuesta para un debate desde el campo de la cultura y las identidades laborales. *Estudios Sociológicos*, XXVII(77), 321-342.
- Herrera, Cristina (en prensa). El trabajo remunerado de las mujeres como promotor de cambios en los balances de poder en la pareja y en la familia. En *Mujer que sabe soldar. Transformaciones subjetivas en mujeres trabajadoras con ocupaciones feminizadas y masculinizadas en la Ciudad de México* (pp. 79-150). Ciudad de México: El Colegio de México.
- Ibarra García, María Verónica, & Escamilla-Herrera, Irma (eds.) (2016). *Geografías feministas de diversas latitudes*. Ciudad de México: Instituto de

- Geografía-Universidad Nacional Autónoma de México. Recuperado de <http://www.publicaciones.igg.unam.mx/index.php/ig/catalog/download/22/22/66-1?inline=1>
- INEGI (2010). Construcción. Recuperado de <http://cuentame.inegi.org.mx/economia/secundario/construccion/default.aspx?tema=E>
- Latour, Bruno (2008). *Reensamblar lo social. Una introducción a la teoría del actor-red.* (G. Zadunaisky, Trad.). Buenos Aires: Manantial.
- Marcus, George (2001). Etnografía en/ del sistema mundo. El surgimiento de la etnografía multilocal. *Alteridades*, (11), 111-127. Recuperado de <https://www.redalyc.org/pdf/747/74702209.pdf>
- Martuccelli, Danilo, & Singly, François (2012). *Las sociologías del individuo* (H. Soto, trad.). Santiago de Chile: Ediciones LOM.
- Monk, Janice, & García Ramón, María Dolores (1987). Geografía feminista: Una perspectiva internacional. *Documents d'Analisi Geografica*, 10, 147-157.
- Morini, Cristina (2007). The Feminization of Labour in Cognitive Capitalism. *Feminist Review*, 87, 40-59.
- OIT (2016). *Las mujeres en el trabajo. Tendencias de 2016 (resumen ejecutivo)*. Ginebra: Organización Internacional del Trabajo.
- OIT (2001). *La industria de la construcción en el siglo XXI: su imagen, perspectivas de empleo y necesidades en materia de calificaciones*. Ginebra: Organización Internacional del Trabajo.
- Panaia, Marta (2004). *El sector de la construcción: un proceso de industrialización inconcluso*. Buenos Aires: Nobuko.
- Pedrero, Mercedes (2018a). El trabajo de la mujer en México en la década de los setenta. En *El trabajo y su medición. Mis tiempos. Antología de estudios sobre trabajo y género* (pp. 287-307). Ciudad de México: Centro Regional de Investigaciones Multidisciplinarias/Universidad Nacional Autónoma de México.
- Pedrero, Mercedes (2018b). La mujer trabajadora. En *El trabajo y su medición. Mis tiempos. Antología de estudios sobre trabajo y género* (pp. 241-286). Ciudad de México: Centro Regional de Investigaciones Multidisciplinarias-Universidad Nacional Autónoma de México.
- Pérez Sáinz, Juan Pablo (2016). Globalización y relaciones asalariadas en América Latina. Entre la generalización de la precariedad y la utopía de la empleabilidad. En Castillo Fernández, D.; Baca Tavira, N., & Todaro Cavallero, R. (eds.), *Trabajo global y desigualdades en el*

- mercado laboral* (pp. 19-38). Estado de México: Universidad Autónoma del Estado de Morelos.
- Pujadas Muñoz, Juan José (1992). *El método biográfico: El uso de las historias de vida en ciencias sociales*. Madrid: Centro de Investigaciones Sociológicas.
- Rendón Gan, Teresa (2003). *Trabajo de hombres y mujeres en el México del Siglo XX*. Ciudad de México: Centro Regional de Investigaciones Multidisciplinarias/Centro de Investigaciones y Estudios de Género-Universidad Nacional Autónoma de México.
- Reséndiz García, Ramón (2013). Biografía: Proceso y nudos teórico-metodológicos. En Tarrés, M. L. (ed.), *Observar, escuchar y comprender* (pp. 127-158). Ciudad de México: Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales-México. Recuperado de <http://www.jstor.org/stable/j.ctt16f8cd1.8>
- Rojas Wiesner, Martha Luz (2013). Lo biográfico en sociología. En Tarrés, M. L. (ed.), *Observar, escuchar y comprender* (pp. 159-184). Ciudad de México: Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales-México. Recuperado de <http://www.jstor.org/stable/j.ctt16f8cd1.9>
- Ruggirello, Hernán (2011). *El sector de la construcción en perspectiva: Internalización e impacto en el mercado de trabajo*. Buenos Aires: Aulas y Andamios.
- Serrano Sánchez, Rolando (2013). La observación participante como escenario y configuración de la diversidad de significados. En Tarrés, M. L. (ed.), *Observar, escuchar y comprender* (pp. 93-124). Ciudad de México: Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales-México. Recuperado de <http://www.jstor.org/stable/j.ctt16f8cd1.7>
- Shah, Nandita; Gothoskar, Sujata; Gandhi, Nandita, & Chhachhi, Amrita (1994). Structural Adjustment, Feminisation of Labour Force and Organisational Strategies. *Economic & Political Weekly*, 29(18), 39-48.
- Somers, Margaret (1994). The Narrative Constitution of Identity: A Relational and Network Approach. *Theory and Society*, 23(5), 605-649. Recuperado de [www.jstor.org/stable/658090](http://www.jstor.org/stable/658090)
- Standing, Guy (1999). Global Feminization Through Flexible Labor: A Theme Revisited. *World Development*, 27(3), 583-602.
- Stanley, Liz (1993). On Auto/Biography in Sociology. *Sociology*, 27(1), 41-52. Recuperado de [www.jstor.org/stable/42855039](http://www.jstor.org/stable/42855039)
- Trujillo, Fernando (2006). Los tipos ideales en la práctica: significados,

- construcciones, aplicaciones. *Empiria. Revista de Metodología de Ciencias Sociales*, 11, 11-32. <https://doi.org/10.5944/empiria.11.2006.1107>
- Vela Peón, Fortino (2013). Un acto metodológico básico de la investigación social: la entrevista cualitativa. En Tarrés, M. L. (ed.), *Observar, escuchar y comprender* (pp. 63-92). Ciudad de México: Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales-México. Recuperado de <http://www.jstor.org/stable/j.ctt16f8cd1.6>
- Veleda, Susana, & Lan, Diana (2007). Estudios de geografía del género en América Latina: un estado de la cuestión a partir de los casos de Brasil y Argentina. *Documents d'Anàlisi Geogràfica*, 49, 99-118. Recuperado de <https://ddd.uab.cat/record/24075>

### Acerca de la autora

**Leslie Lemus** es profesora-investigadora en el Centro de Estudios Sociológicos de El Colegio de México (CES-COLMEX). Es doctora en ciencia social con especialidad en sociología por el CES-COLMEX. En sus investigaciones aborda problemáticas relativas a la precariedad y las desigualdades laborales en distintos contextos y ocupaciones, incorporando perspectiva de género y el análisis de procesos sociales. Se especializa en sociología económica, sociología del trabajo y los mercados laborales. Dos de sus obras más recientes son:

- (2021). De la unidad popular al gremialismo: Paradojas del sindicalismo docente en la Guatemala del ajuste estructural. *Revista Latinoamericana de Antropología del Trabajo*, 5(10), 1-30.
- (2020). Trabajo y derechos: Aproximaciones al concepto de Ciudadanía Laboral. *Espacios Políticos*, XI(19), 69-84.